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мне доверился. Поэтому что!то
остается между строк, а что!то
за скобками. 
Так бывает и это не имеет ниче!
го общего с цензурой или со!
крытием фактов. Считаю, что
каждый должен заниматься сво!
им делом: спортсмены — трени!
роваться, журналисты — под!
держивать и заражать других их
примером, а следователи — про!
верять факты.

Много из того, что я узнала пе�
ред подготовкой этого матери�
ала, в окончательную версию
не вошло. Позже эта информа!
ция получила огласку совсем в
другой колонке — криминаль!
ной. Через суд Денису Аблязи!
ну удалось взыскать долги по
стипендии, которой его неза!
конно лишили, — около милли!
она рублей. Оказалось, что по!
страдал не только он, в похожей
ситуации оказались и другие
прославленные спортсмены, ос!
тавшиеся без призовых. 
В спортивной школе Олимпий!
ского резерва по гимнастике в
Пензе сменилось руководство.
И даже региональный министр
спорта оказался на скамье под!
судимых по обвинению в полу!
чении взяток на сумму в общей
сложности более двух миллио!
нов рублей. 
Рассмотрение этого уголовного
дела еще продолжается. И о нем
мы тоже рассказали на регио!
нальных полосах «Российской
газеты». Но, как говорится, это
уже совсем другая история, хо!
тя тоже вроде как про спорт.
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ПОЧЕМУ ИСЧЕЗАЮТ ИНТЕРВЬЮ?
Некоторые считают, что интер�
вью — это просто. Если повезло
с собеседником и вы сможете за!
дать правильные вопросы, то все
легко получится. 
Для меня интервью — один из
самых сложных жанров. Слиш!
ком много звезд должно сой!
тись, чтобы оно получилось.

Главное здесь — это идея, тема,
некая общая линия. Но в по!
следние годы появилась и еще
одна серьезная проблема — по!
иск собеседника. Частенько 
интересные люди просто отка!
зываются от общения с журна!
листами. 
Одним не хочется привлекать к
себе внимание, другие не хотят
вслух говорить то, о чем на са!
мом деле думают. 
Поэтому действительно инте!
ресных интервью в моей прак!
тике становится все меньше. Хо!
тя пока они еще есть. За одно из
них я получила первое место
областного конкурса журна�
листских работ «А мы из Пен�
зы — 2022».

Я беседовала с Екатериной Бур!
матовой, молодой сельской учи!

тельницей. Говорили об интер!
нете, социальных сетях и воз!
можностях, которые они перед
ней открыли.

ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ 
СОБЕСЕДНИКА
Давно заметила, что чаще всего
хорошие собеседники берутся
оттуда же, откуда и хорошие те!
мы для любого другого материа!
ла — из реальной жизни.
О героине своей будущей пуб!
ликации я узнала в 2021 году.

Интервью — это не допрос
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В последние годы найти действительно интересного 
собеседника, человека, готового к открытому диалогу 
о себе или проблеме, стало очень сложно



Тогда в нашей газете вышел ма!
териал о добровольцах, которые
помогали врачам в борьбе с
COVID!19. Это был разгар пан!
демии. Екатерина вошла в со!
став волонтеров, которые вози!
ли врачей по вызовам и занима!
лись доставкой продуктов и ле!
карств тем, кто не может из!за
болезни выйти из дома. 
В том материале одной строч!
кой прозвучало, что она — педа!
гог. Основной же посыл текста
был о добровольчестве.
Уже много лет я веду в газете
тему образования и быстро «по!
ложила глаз» на Екатерину.
Подписалась на нее в соцсетях и
стала наблюдать. Оказалось, что
девушка — открытый, разносто!
ронний и увлеченный человек.
Занимается благотворительнос!
тью (помогает приютам для жи!
вотных, детским фондам, соци!
альным центрам), является чле!
ном молодежного парламента,
участница районного этапа об!
ластного конкурса «Учитель го!
да». В том, что она согласится
на интервью, не было сомнения.

ПРИМЕРИТЬ ТЕМУ НА ЧИТАТЕЛЯ
Оставалось выбрать тему. 
В этом вопросе я обычно руко!
водствуюсь тремя принципами:

1. Беру главные темы, с кото!
рыми непосредственно работал
мой герой;
2. Выбираю из них и смежных
тематик то, что интересно мне;
3. Прикидываю, что может вы�
звать отклик у редакции и чита!
телей.

С людьми из сферы образова!
ния всегда есть о чем погово!

рить. Особенно, если сам журна!
лист в теме: плюсы и минусы
дистанционного образования,
участие в программе «Земский
учитель» (когда педагоги пере!
езжают из города в деревню),
качество современной учебной
литературы, нехватка педагогов
в сельской местности и т.д.

Наблюдая за Екатериной, я за�
метила, как активно она ведет
соцсети, что снимает короткие
образовательные ролики и в
легкой форме объясняет слож!
ные математические темы. 
Для сельского педагога такая
активность — крайне редкое яв!
ление. Так и родилась тема для
будущего материала: как учите!
лям можно использовать интер!
нет в профессиональном плане,
как к этому относится общество,
как реагируют дети. 
Мы поговорили об этике учите!
ля, вспомнили историю учи!
тельницы из Подмосковья, ко!
торую уволили за фото в ку!
пальнике. Порассуждали о каче!
стве образовательного контента
в интернете и о роли математи!
ки в жизни людей.

ЗАИНТЕРЕСУЙСЯ САМ
В последнее время спикеры про!
сят прислать им вопросы для
беседы заранее, чтобы было вре!
мя обдумать ответы. С Екатери!
ной этого не потребовалось. 
У нас был живой диалог, ответы
никто не готовил, и даже в спи!
сок своих вопросов мне загля!
дывать не пришлось. 
Мы просто говорили, смеялись,
удивлялись, вспоминали, рас!
суждали. Не было никаких вре!
менных рамок, запретных тем
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или неудобных моментов. 
С этим человеком было очень
легко говорить. И также легко
было отписывать текст. 
Мне кажется, что одна из самых
главных фишек того, кто берет
интервью, — искренний интерес
к собеседнику. Если собеседник
и сама тема не цепляют, лучше
и не браться. 

ИЗ ЛИЧНОГО ОПЫТА
За годы работы в газете я наби!
ла много шишек и теперь четко
знаю, что для собеседника ин!
тервью почти всегда — стресс. 
Не стоит сразу задавать очень
глубокие или провокационные
вопросы. Лучше подойти к это!
му постепенно. В первые мину!
ты общения главная задача —
разговорить человека и разря!
дить обстановку. 

Во время интервью я никог�
да ничего не записываю в
блокнот. Мне кажется, что ес!
ли начинаешь отвлекаться на
запись, теряется зрительный
контакт, у собеседника уходит
мысль. Он останавливается, на!
чинает подстраиваться под темп
письма.

Обычно я включаю два дикто�
фона и наслаждаюсь разгово�
ром. Почему два? Был случай,
когда в беседе с экономистом,
который оперировал огромным
количеством цифр и сложных
терминов, у меня «умер» дикто!
фон. Но узнала я об этом, когда
села расшифровывать запись...

КТО ИЩЕТ, ТОТ НАЙДЕТ
Конечно, я буду продолжать пи!
сать о современной школе, о лю

дях,
кото!

рые рабо!
тают в этой сфере, о проблемах,
с которыми они сталкиваются. 
В планах найти преподавателя,
способного поговорить о том,
как идет снижение бюрократи!
ческой нагрузки на учителей.
Пензенская область стала одним
из пяти пилотных регионов, на
базе которых с 1 сентября отра!
батывается механизм снижения
документарной нагрузки на учи!
теля. 
Оказалось, что только на класс!
ного руководителя возложено
оформление 50 различных офи!

циальных бумаг. Теперь это ко!
личество должно сократиться до
пяти. 
Ближе к сдаче выпускниками
ЕГЭ хорошо будет поговорить с
экспертами о том, почему без
репетиторов практически невоз!
можно подготовится к экзаме!
нам, о качестве подготовки со!
временных учителей, о том, кто
они, те юноши и девушки, кото!
рые приходят работать в школы.

Тем достаточно много. Пробле!
ма — найти тех, кто без купюр
поделится своими мыслями и
опытом. Где искать таких лю!
дей? На профессиональных пе!
дагогических конкурсах, на
круглых столах, на мастер!клас!
сах, на репетициях сдачи ЕГЭ и
даже на обычных школьных
конференциях.  
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